

Reflexiones, desafíos y renovación de las publicaciones en la era de la ciencia abierta

A propósito de los 25 años de edición de la Revista Universidad y Salud, reflexionamos acerca de su historia, los logros y dificultades que como equipo nos han llevado a construir y deconstruir en medio de las diferentes posturas y realidades, llegando a consensos que estamos seguros nos permitirán proyectar la Revista conforme a los desafíos actuales de las publicaciones científicas a nivel mundial. Estos desafíos se encuentran determinados por la inexistencia de un sólido modelo de medición nacional coherente con el reconocimiento a los investigadores del país y que a su vez, promueva el desarrollo de las revistas, la exigencia a alcanzar un alto índice de citación, la inclusión y permanencia en diferentes bases de datos; algunas de ellas con estrictos parámetros de evaluación de la gestión editorial, la constante amenaza de las casas editoriales y las revistas predatoras, exceden la capacidad instalada de las revistas y socavan el quehacer de un equipo editorial^(1,2).

En medio de este contexto nos propusimos ver las dificultades como una valiosa oportunidad de crecimiento, de manera que integramos a profesionales del diseño gráfico, marketing, lingüística y literatura, establecimos contacto con reconocidos investigadores de diferentes países y áreas del conocimiento, quienes desde su experiencia han orientado este proceso de rediseño de la política editorial y la imagen de la revista; otorgando un especial énfasis a la ética e integridad científica, que dado el progresivo avance de la tecnología y la inteligencia artificial (IA), es indispensable se proporcione una serie de consideraciones para el uso responsable de esta, en los procesos de investigación y publicación científica⁽³⁾.

Asimismo, implementamos la corrección profesional de textos, el incremento gradual de artículos en inglés y portugués, difusión en las redes sociales y la vinculación de los autores en la preparación de videos, como una estrategia de socialización e integración entre ellos, la revista y nuestros lectores⁽⁴⁾.

Estos cambios constituyen un avance para postular la revista a otras bases de datos como *Scopus*, *Web of Science* *WOS*, y otras que surgirán en el camino, entendiéndola como una estrategia que respalde y certifique la calidad de la publicación en términos de transparencia y rigurosidad científica y promueva la difusión del conocimiento hacia otras latitudes⁽⁵⁾.

Hoy nos complace presentar a todos nuestros amigos y colaboradores, una versión renovada de Universidad y Salud, resultado de una reflexión colectiva que pretende conservar su esencia, adaptándose a un escenario en constante evolución, que debería tener como fin el bienestar humano, su calidad de vida y el desarrollo de la sociedad.



Mónica Alejandra
Enriquez-García



1. Enf. Esp. SST.
Editora Asistente. Revista Universidad y Salud, CESUN, Universidad de Nariño. San Juan de Pasto, Colombia.

Citación:

Enriquez-García MA. Reflexiones, desafíos y renovación de las publicaciones en la era de la ciencia abierta. Univ. Salud. 2025; 27(1):e9312. DOI: 10.22267/rus.252701.341



ISSN: 0124-7107 - ISSN (En línea): 2389-7066
Univ.Salud 2025 Vol 27 No 1
<https://doi.org/10.22267/rus>

<https://revistas.udenar.edu.co/index.php/usalud>

Fuentes de financiación: La elaboración del texto no tuvo fuente de financiación.

Conflicto de intereses: Se declara que no existe ningún conflicto de intereses.

Declaración de responsabilidad: Se declara que el autor es responsable de la información declarada y de su veracidad.

Contribución de autores: Se declara que el autor elaboró el documento.

REFERENCIAS

1. González-Sanabria JS, Aparicio A, Burgos-Pineda DA, Guiza-Pinzón FD. Servicios de indexación y resumen, una oportunidad subvalorada para la mejora de la visibilidad y difusión de los artículos publicados en las revistas científicas Latinoamericanas: Caso DOAJ. *Inf Tecnol* [Internet]. 2020; 31(5). DOI: 10.4067/S0718-07642020000500223
2. Fernández M, Murillo D. Análisis bibliométrico de las revistas de acceso abierto de Centroamérica, el Caribe y México basado en DOAJ e indexadores Latinoamericanos. *Memorias de Congresos UTP* [Internet]. 2018; 1(1):57-64. Disponible en: <https://revistas.utp.ac.pa/index.php/memoutp/article/view/1852/2697>
3. Penabad-Camacho LM, Penabad-Camacho MA, Mora-Campos A, Cerdas-Vega G, Morales-López Y, Ullate M, et al. Declaración de Heredia: Principios sobre el uso de inteligencia artificial en la edición científica. *Rev Electr Educare* [Internet]. 2024; 28(Extra 1). Disponible en: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=9573390>
4. Silva-Guerín MS, Samudio-Barrios S. Análisis de estrategias de promoción para la "Revista de Iniciación a la Investigación" de la Universidad Autónoma de Asunción (UAA). *Rev Int Investig Cienc Soc* [Internet]. 2019. 15(2). Disponible en: <https://revistacientifica.uaa.edu.py/index.php/riics/article/view/827/757>
5. Valverde-Otárola JC. Indexación de las revistas como respaldo de la calidad científica. *Kurú* [Internet]. 2018; 15(37). DOI: 10.18845/rfmk.v15i37.3619